



MINISTRY OF SCIENCE AND HIGHER EDUCATION OF RUSSIAN FEDERATION
RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES
SIBERIAN BRANCH
INSTITUTE OF ARCHAEOLOGY AND ETHNOGRAPHY
NOVOSIBIRSK STATE UNIVERSITY

A.P. Borodovsky, S.V. Gorokhov

**Umrevinsky ostrog:
Results of the 2010–2017 archaeological research**

Editor-in-Chief
Doctor of Historical Sciences *A.I. Soloviev*

Novosibirsk
IAET SB RAS Publishing
2020

МИНИСТЕРСТВО НАУКИ И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
СИБИРСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
ИНСТИТУТ АРХЕОЛОГИИ И ЭТНОГРАФИИ
НОВОСИБИРСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

А.П. Бородовский, С.В. Горохов

**Умревинский острог:
результаты археологических исследований
2010–2017 годов**

Ответственный редактор
доктор исторических наук *А.И. Соловьев*

Новосибирск
Издательство ИАЭТ СО РАН
2020

DOI 10.17746/7803-0307-7.2020

УДК 903(571.14)

ББК Т4(2Р53-4Нов)0-425Умревинский + Т492.5

Б833

Утверждено к печати Ученым советом ИАЭТ СО РАН

Рецензенты

доктор исторических наук *А.В. Табарев*
кандидат исторических наук *С.Г. Скобелев*
кандидат исторических наук *Д.А. Михайлов*

*Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ
в рамках научного проекта № 20-09-42058*

Бородовский А.П., Горохов С.В. Умревинский острог: результаты археологических исследований 2010–2017 годов. – Новосибирск: Изд-во ИАЭТ СО РАН, 2020. – 220 с.

ISBN 978-5-7803-0307-7

В монографии впервые в полном объеме вводятся в научный оборот результаты проведенных в 2010–2017 гг. и продолжающихся комплексных исследований репрезентативного объекта эпохи раннего Нового времени Верхнего Приобья – Умревинского острога. В культурном слое этого археологического памятника выявлены сооружения и артефакты, относящиеся к заключительному периоду Московского царства и к правлению Петра I. Исследование обширного некрополя внутри Умревинского острога и анализ состава металла нательных крестов, обнаруженных на территории памятника, позволили атрибутировать хронологию его возникновения и существования. В приложении детально рассмотрены письменные источники, касающиеся Умревинского острога и проведения академических экспедиций первой половины XVIII в., в ходе которых были выявлены первые объекты археологического наследия на территории сегодняшней Новосибирской области.

Издание адресовано широкому кругу читателей – археологам, этнографам, историкам, краеведам, музейным работникам, преподавателям и студентам исторических факультетов вузов.

УДК 903(571.14)

ББК Т4(2Р53-4Нов)0-425Умревинский + Т492.5

The reported study was funded by RFBR, project number 20-09-42058

Borodovsky A.P., Gorokhov S.V. Umrevinsky ostrog: results of the 2010–2017 archaeological research. – Novosibirsk: IAET SB RAS Publ., 2020. – 220 p.

ISBN 978-5-7803-0307-7

The monograph is the first source to fully introduce into scientific discourse the results of the comprehensive studies of the representative item of the Early Modern Period in the Upper Ob region, the Umrevinsky ostrog, that were conducted in 2010–2017 and are still under way. It is discovered that the cultural layer of this archaeological monument contains structures and artifacts dating back by their traditions to the Moscow Tzardom and the Peter I period. The research of an extensive necropolis of the Umrevinsky ostrog and analysis of the metal composition of those cross pendants discovered in the territory of the monument allowed attributing the chronology of its appearance and existence. The appendix dwells in detail upon the written sources related to the Umrevinsky ostrog and academic missions of the first half of the 18th century, during which the first items of the archaeological heritage in the territory of Novosibirsk region were found.

The publication is meant for archaeologists, ethnographers, historians, local historians, museum employees, teachers, and students of the departments of history of higher education establishments.

ISBN 978-5-7803-0307-7

© Бородовский А.П., Горохов С.В., 2020
© ИАЭТ СО РАН, 2020